

ción moral en el orden de la salvación, y, por tanto, el nexo entre fe y moral. A partir de estos presupuestos, el autor intenta poner las bases de la teología moral en la perspectiva de las virtudes. Esta perspectiva es la de Santo Tomás, pero lo que no aparece de modo explícito en la teología moral del Doctor Común es la centralidad de Cristo. Por eso, el autor intenta, en el capítulo V de su obra, unir la perspectiva de la ética de las virtudes con el fundamento cristocéntrico de la moral, un fundamento que es necesario poner de relieve para estructurar adecuadamente una moral específicamente cristiana.

Melina encuentra un interesante punto de apoyo en la síntesis ética que procede de la gran tradición medieval de la escuela franciscana, la de San Buenaventura, que podría describirse como un «cristocentrismo de las virtudes», y que ha sido objeto de estudio por parte de autores como A. Nguyen Van Si y A. Poppi.

Por último, en los tres capítulos de la segunda parte de su obra, Livio Melina afronta el tema fundamental de la tercera parte de la *Veritatis splendor*: las dimensiones eclesiales de la Teología Moral. Se trata de una cuestión clave para entender y, al mismo tiempo, superar la conflictiva tensión entre el Magisterio y la Teología Moral. Dicha tensión es la consecuencia de concebir la fe como una realidad extrínseca respecto a la vida moral; una concepción a la que se ha llegado a través de un paulatino oscurecimiento de las bases teológicas de la moral, olvidando que la moral cristiana se refiere al «hombre nuevo» del que habla San Pablo. Por tanto, es necesario restaurar —afirma el autor— los vínculos «teológicos» entre la teología moral y la cristología, la antropología teológica y la eclesiología. Para ello,

propone «redescubrir las auténticas dimensiones teológicas en las que se sitúan como en su morada la conducta moral cristiana y su correspondiente reflexión teológica». Con este fin, Melina reflexiona sobre la dimensión eclesial de la conducta moral cristiana, y analiza después la relevancia de esta dimensión para la reflexión teológica y moral.

En esta obra, Melina ofrece interesantes sugerencias para la elaboración de una Teología Moral fundamental cristocéntrica desde la perspectiva de las virtudes. Sin embargo, el tema que da título al libro —la participación en las virtudes de Cristo—, parece exigir un más amplio desarrollo conceptual que facilite la comprensión del planteamiento de San Buenaventura. Ojalá que el autor —en nuestra opinión, perfectamente dotado para ello— pueda ofrecernos en el futuro una completa sistematización de tan interesante perspectiva.

Tomás Trigo

Juan José PÉREZ-SOBA DIEZ DEL CORRAL (ed.), *Para ser libres Cristo nos ha liberado (Gál 5, 1)*, Actas del Congreso de Teología Moral, Facultad de Teología «San Dámaso», Madrid, 17-18 de mayo de 2002, Publicaciones de la Facultad de Teología «San Dámaso» («Presencia y Diálogo», 3), Madrid 2004, 238 pp., 14 x 21, ISBN 84-932705-8-X.

Bajo la dirección editorial de Juan José Pérez-Soba, se recogen en este volumen las ponencias presentadas al Congreso de Teología Moral de la Facultad de Teología «San Dámaso» (2002), que centró su atención en el tema de la libertad, cuestión de la mayor importancia para la reflexión moral.

La orientación general que se descubre en las ponencias publicadas consiste en estudiar la libertad como una tarea, con fines y contenidos, que cada persona debe llevar a cabo; una tarea que ha de ser propuesta a una sociedad que, ocupada en resolver problemas técnicos, que se niega a plantearse cuestiones últimas. Presentar la libertad como un anuncio nuevo a esta sociedad que la necesita con urgencia es un objetivo importante de la reflexión teológica en el horizonte de la nueva evangelización.

Como afirma Pérez-Soba en la Presentación del libro, los participantes en el Congreso no han pretendido afrontar cuestiones técnicas sobre la libertad, sino plantear los problemas fundamentales, de modo que sirviese para alentar un pensamiento moral fuerte, capaz de formular propuestas valientes con el fin de dar razón de la esperanza cristiana.

Las ponencias de la primera parte del Congreso afrontan la perspectiva teológica de la libertad, mostrando que sólo en Cristo encuentra su plena manifestación y sentido, y que se vive en el encuentro con Cristo y en la revelación en Él de la relación amorosa con el Padre por medio del Espíritu Santo: es el tema desarrollado por José Noriega (*La liberación de la libertad cristiana*). Al estudio de Noriega, siguen dos ponencias en la misma línea. La primera es una reflexión bíblica de Francisco Lage Martínez sobre *Pablo y la revelación de la libertad*; y la segunda, de carácter histórico, a cargo de Alejandro Holgado: *Libertad de Cristo y libertad del cristiano en San Buenaventura*.

En la segunda parte se centra la atención en los elementos que están en la base del pensamiento actual sobre la libertad y que han permitido algunos cauces de renovación moral de singular

importancia: la relación entre verdad y libertad en el Concilio Vaticano II (Pierre D'Ornellas); la perspectiva de la libertad en un entorno social plural (José-Román Flecha Andrés); la libertad desde la racionalidad práctica (Enrique Molina); y la relación entre la libertad y el afecto (Juan José Pérez-Soba).

Las ponencias de la tercera parte versan sobre el modo de realizar la libertad personal en los distintos ámbitos de convivencia o de los nuevos problemas morales que aparecen en nuestra sociedad. Rafael M.^a Sanz de Diego reflexiona sobre los totalitarismos encubiertos que, paradójicamente, se dan en una sociedad que de la nuestra, que se considera «libre», pero de la que están ausentes los valores. A continuación se considera el problema de la libertad en dos ámbitos concretos: el de la familia, que es el hogar de la libertad (Eduardo Ortíz), y el de la investigación científica en relación con el respeto a la vida (José Mazuelos Pérez). La última ponencia estudia la libertad desde la perspectiva global de la dignidad humana, que es la que se ve afectada de modo directo por todos estos temas (José Bullón Hernández).

Tomás Trigo

Mihály SZENTMÁRTONI, *Manual de Psicología pastoral*, Sígueme, Salamanca 2003, 240 pp., 14 x 21, ISBN 84-301-1508-0.

Aunque el título tal vez sea un tanto pretencioso (el original italiano es más sobrio: *Camminare insieme. Psicologia pastorale*), la obra se presenta como una «modesta pero válida contribución a la nueva evangelización» y ciertamente estamos ante una aportación muy interesante a las tareas de di-rección espiritual.